

SUSCRICION:

En la capital... 4.00 pias. trimestre  
Fuera de la capital... 5.00 id. id.  
Extranjero... 7.00 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso  
núm. 4, 3.º y 4.º

# LA LUCHA

ANUNCIOS:

En la 1.ª página, una peseta la línea. — En la 2.ª, 75 céntos. — En la 3.ª, 50 céntos. — En la 4.ª, 25 céntos y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos en adelante, y además lo centavo de pta. de recargo que dispone la ley por la inserción de cada una. — Comandados y remitidos desde 4.º u 5.º pias. la línea á juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios recíprocos A. LORETTE, 61, rue Caumarín.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 17 de septiembre de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 6.270

## Viaje á Bélgica

Bruselas.—Su Exposición Internacional.—Sección española.

En la parte derecha existe el Palacio del Ayuntamiento (Hotel de Ville) uno de los edificios góticos más hermosos de Europa, á la par que elegante, del siglo XIV en que la arquitectura del Norte se hallaba en todo su esplendor, de forma cuadrilongo con torrecillas en sus ángulos. En el centro la entrada, riquísima por su trabajo, mejor parece un encaje, sobre la que se eleva una torre de 114 metros de alto, con cuatro torres en el segundo piso, que acaba en aguja sobre la que se vé San Miguel, dorado, blandiendo la espada. El espíritu se anonada al contemplar tal filigrana.

En frente ó sea á la izquierda, existe la Casa del Rey edificio también gótico y ojal de tres pisos, con estatuitas que representan caballeros de aquella época, dorados, sosteniendo un estandarte y por remate, en medio de las innumerables agujas góticas que se elevan, un minarete de una belleza incomparable.

La galería que forma los pisos y que hace de balcón está tan acabada, que mejor se la podría tomar por un bordado.

En este palacio histórico pasaron su última noche los condes d' Egmont y de Horn (1678) jefes de la nobleza, sentenciados por el duque de Alba por la revolución que estalló en Flandes al tratar de oponerse al restablecimiento de la inquisición que Felipe II ordenó por oponerse al progreso del protestantismo y que fué causa de la pérdida de estos países; pues fué tal el horror que causó el duque de Alba con su derramamiento de sangre (en cinco meses fueron ajusticiados 11.000 habitantes) que no cesaron hasta obtener su emancipación. Si España hubiese tenido en cuenta sus poderes políticos sobre los deberes religiosos, sería hoy más grande de lo que es. Sin violencia, empleando la razón de los hechos, hubiera dominado en este país por ser sus habitantes de carácter pacífico y respetuosos al principio de autoridad. Si Inglaterra y Francia hoy hicieran con sus colonias de religión distinta lo que hizo Felipe II en Flandes, no tendrían posesiones dentro poco tiempo.

En el segundo piso existe un museo donde se ven banderas que figuraron en el ejército de Carlos I (quinto) y entre ellas una que tiene una imagen que representa las *Honras fúnebres* del rey español.

En una de estas salas fué donde el gran rey abdicó en favor de Felipe II su hijo.

En el ala que tenemos de frente existe la Bolsa antigua de estilo flamenco casa de tres pisos, con dibujos de fantasía dorados, así como los hierros de los balcones, y en el ala contraria, ó sea la que tenemos detrás, las antiguas casas llamadas de las corporaciones, donde tenían su asiento los gremios en aquella época de mucha influencia social. Construcciones típicas en verdad. Véase el edificio de los *Cerveceros* en cuya parte superior existe la estatua de Carlos de Lorena. *El estaminet del Cisne* (casa taberna de distinto género que la de España). El *Hotel del Zorro* y el *Hotel de la Loba* sus letreros son de oro, las ventanas de arquitectura gótica y los dientes con que acaban los edificios parecen fragmentos de aparadores esculpidos. El bueno y el mal gusto se armonizan: es original, inédito, caprichoso, pesado, opulento, redundante y fantástico.

París tiene la plaza de la Concordia, la más hermosa que existe por su grandiosidad y simetría; los grandes edificios que la embellecen, en su centro el elegante obelisco de Lugsor cuyo resalte es mayor por las dos fuentes vecinas que completan

su ornato; pero en conjunto á pesar de su elegancia produce una emoción frívola por verse marcada la vida moderna ligera, el carácter parisien, siendo así que la de Bruselas reviste una severidad que impone. De por sí nos hace ver la austeridad de aquella época en que el gusto iba unido al sentimiento respetuoso salido de la creencia religiosa arraigada en el alma.

Por las construcciones se puede fácilmente juzgar del espíritu dominante de una época, por quedar el sentir del hombre impreso en su obra. Al ver en monumento romano con sus moles de piedra, sus líneas y sus arcos magestuosos y sencillos, su conservación á través de los siglos. ¿Quién no juzgará el carácter del romano de severo, fuerte reflexivo y desconfiado? Tal era su carácter antes que su mismo poderío enervara sus sentidos transformándolo en ligero, inepto y afeminado. Al caer en la molición y la frivolidad ya no hubo más obras que perpetuaran á la humanidad el génio de aquella raza privilegiada.

Por esas huellas que el hombre deja, hace revivir su espíritu en la historia y es lo que nos pasa al encontrarnos en medio de esta plaza, en Bruselas, que nos presenta la fotografía perfecta de la edad de la hidalgía y del romanticismo con una sola diferencia y es, que en lugar de ver cruzar en ella aquellos caballeros feudales con sus botas altas y anchas, su pantalón ancho y de grandes pliegues, su casaca verde, azul ó encarnada adornada de galones de oro, ceñida la espada y cubierta su cabeza, de larga y rizada melena, por el aristocrático chambergo de colores diversos con grandes plumas de avestruz; y con su peso grave y marcial dar el brazo á su amada calzada de zapato raso blanco, falda ancha creme de seda damasquinada, corsé largo y puntiado al caer en la cintura, de anchas y cortas mangas con cuello grande alto á lo Medicis, peinado formado por bucles que caen en la espalda y el abanico de hermoso varillaje de nácar con paisaje estrecho, hoy tan solo vése el movimiento de un pueblo mercantil, que expone su productos necesarios á la existencia. flores, pájaros, frutas, caza, etc., todo se vé allí hasta las 11 de la mañana, lo que hace que al recuerdo histórico caballeresco de hace cinco siglos en medio de esos mismos edificios, que hoy son testigos del espíritu democrático, se engrandece todavía más al ver como el espíritu real de aquella época existente en sus palacios, se ha confundido con el desarrollo del pueblo que á la aristocracia de la espada ceñida ha opuesto el cálculo y solidaridad social.

En un ala vemos un gran número de carritos que contienen grandes jarros de hierro estañado llenos de leche, procedentes del campo y, lo original, tirados por perros daneses con los mismos arreos que si fuesen caballos. Por las calles véense también repartiendo leche á domicilio. Las campesinas visten falda corta, hasta un poquito más arriba del tobillo, de color café ó marrón oscuro, con volantes azules; corsé corto con poco escote y media manga con ribetes azules ó encarnado, sombrero redondo de paja en verano y un pañuelo bordado, grande, en invierno bajando sus puntas sobre las espaldas. Es sencillo y pintoresco. Cuando visten de gala el traje es mas rico, se colocan alguna flor en el moño que viene á caer un poco hácia adelante y todo el lujo consiste en el pañuelo de seda prendido, á partir de las flores, por su centro, cayendo en forma de desmayo. Pañuelos hay de un gran valor por ser un encaje finísimo.

EUDALDO TARRUELLA.

(Se continuará)

## Ecos madrileños

Quién fué el padre de la idea, no lo sabemos; pero si que un día aparecieron en las calles media docena de niños, llevando en la gorrilla y en el brazo izquierdo la enseña de la Cruz Roja, y también que al día siguiente vimos otro puñado de pequeños en otros barrios y que según han ido trascurriendo días han ido apareciendo más niños, hasta el extremo de que hoy en todos los distritos de Madrid hay constituidos varios grupos.

Los fines de esos grupos son nobilísimos, santos; *juegan...* á pedir socorros para los soldados de Cuba y Filipinas.

¡Hermoso juego! Si desde niños todos tuviéramos entretenimientos tan piadosos, tan dignos de alabanza y premio, ¿no creen nuestros lectores que la sociedad tendría menos lunares?

Si, seguramente sí; porque sabemos que en las inclinaciones del niño se vé al hombre de mañana.

Pues á pesar de lo ejemplar del entretenimiento, no ha faltado quien desde las columnas de un periódico haya pedido á las autoridades prohiban esa cuestación infantil.

Nos parece que la campanada ha disonado mucho. Se funda en que molestan á los transeúntes.

Si se tratara de otra población, no sería tan irrisorio el fundamento. Pero aquí, donde estamos acostumbrados á ver jugar á los toros, á las guerras, con ó sin pedradas, y á otras cosas por el estilo; aquí donde vive una muy respetable legión, por el número de individuos que la componen, de mendigos de oficio que piden limosna con frecuencia soezmente, euseñando sus úlceras y sus miserias...

Continúan los niños pidiendo para los enfermos y heridos de las guerras, y que ese juego no tenga partidarios solo en Madrid, que llegue á provincias también; así lo demanda la nobleza de sus fines, que es más de lo que superficialmente parece.

Ya le tenemos aquí; llegó ayer mañana, y será nuestro huésped durante unos días.

¿Quién, dices, lector?

Mr. Gaudeaux; ese joven teniente de artillería del ejército francés, y periodista por ende, que hace cuatro años está dando la vuelta al mundo, á pié y sin recursos de ningún género, algunos de nuestros lectores le conocerán personalmente, otros, por referencias, por lo que han dicho los periódicos.

En la estación del Mediodía cambiamos con él algunas frases, que le agradecemos muchísimo, por las lisonjas que de sus labios escuchamos y por la distinción dispensada.

¿Sus impresiones? Un libro muy grande y curioso dice hará con ellas.

En cuanto á España, sus impresiones no pueden ser mas excelentes, sobre todo por lo que respecta al bello sexo. Dice que las mujeres más bonitas que ha visto son las sevillanas—niñas gaditanas, nosotros no somos pues juez en vuestra contienda con las hispalenses; es Mr. Gaudeaux el que dá la opinión—. Cuenta, que como es joven temió quedar enredado entre las sedosas hebras de azabache de alguna sevillana, ó hipnotizado por la mirada de algunos ojos gitanos y ladrones.

Lleva recorridos 65,000 kilómetros, y le falta de recorrer lo que hay de Madrid á París, 3,000 kilómetros.

Tiene nueve cicatrices en su cuerpo. Su revolver ha tenido que quitar la vida á diez y nueve seres, sin civilizar, si su dueño quiso salvar la piel.

Desde aquí marchará á Zaragoza y Barcelona, penetrando en Francia por los Pirineos orientales. Mas datos: Mr. Gaudeaux es buen tipo, de aspecto muy simpático, muy instruido y tiene veinticinco años de edad y muchas ganas de casarse porque es soltero.

¡Ah! Se nos olvidaba: como ha tomado el sol en infinidad de países, su rostro está bastante tostado.

La marejada que reina entre los políticos, en lugar de ceder, arrecia, y temiendo estamos que de un momento á otro se convierta en un galernazo de esos que dejan amarga memoria.

Todos hablamos; todos queremos imponer nuestra opinión; todos queremos que la palma ó el bollo se la lleve nuestro partido, y como eso no puede ser, porque es una sola la que hay, si es que la hay, á la hora menos pensada nos convertimos en duques de Tetuan y vamos á tener hasta que empedrar las calles con mogicones, por lo mucho que va á abundar ese dulce y suave artículo de pastelería.

En estos últimos días han tenido la palabra unos cuantos generales; pero estamos tranquilos ya: en la fábrica de Buena Vista han construido un cándido que cerrará todas las bocas militares; y lo que habrá dicho el general Azcarrága, en boca cerrada no entran moscas... ni salen palabras que hacen pupa.

Como si fueran cosa nimia las desdichas que forman el mar en que ahogándonos vivimos, los carlistas amenazan con arrojar á España á una tercera guerra civil.

¡Hombre!, sí, que lo hagan, cuanto antes mejor; mañana mismo. ¿que no dejen de invitar á los republicanos, para que como ellos se echen al campo; á los ingleses, para que se metan tierra de Gibraltar adentro; á los yankees y japoneses, para que hagan mangas y capirotos de Cuba y Filipinas respectivamente, y á los caritativos y humanitarios anarquistas, para que pongan una bombita en cada casa.

Por lo que hoy sabemos, no vá á ser tan mala la próxima temporada teatral en Madrid, como en un principio se creyó.

Decimos esto por que tendremos distracciones teatrales para todos los gustos; y porque en las compañías de cada teatro figurará algo de lo de primera fila que no es poco.

Vamos á entrar en pormenores. Bajo la dirección de Mancinelly actuará en el Real una muy aceptable compañía, en la que figurarán la Darclée, nuestra compatriota Elena Fons, la Paccini, los tenores Cardenali y De-Marchi, y como bajos, Buti y Baldellí.

En el Español, trabajarán: la consabida Maria Guerrero y su esposo; Josefa Hijosa, señoras Aranaz y Ruiz, Donato Jiménez, Antonio Perán y Carsi.

En la Princesa: Maria Tubau y Sofia Alverá; García Ortega, Mendiguchía y Prado.

En Parhis: señora Fabra y señorita Lady, Bérge, Soler, Navarro y Valentin Gonzalez.

En el Moderno: compañía de ópera, en la que figurarán las señoritas Escalona y Gay; tenores Bioletto y Simonetti. A media temporada veremos á la Nevada y al celebre Llody d' Aubigné.

En el Cómico: una compañía cuya base es Rubio y Matilde Rodríguez.

En la Comedia: la Pretel y los Mesejos, y en los demás teatros, ya lo dijimos en la crónica anterior, las compañías de la otra temporada con algunas modificaciones.

Julio Abril

## Desde Madrid

¡Tanto desear que la benéfica lluvia caiga sobre la tierra, y cuántas lágrimas hace derramar así que comienza á caer!



Un día, no, un momento, solo un momento ha bastado para que se inunde Valdepeñas y se destruyan, según comunica el telégrafo, diez millones de pesetas.

Estamos en el mes de las inundaciones. Todos los años, en la época actual, ocurre alguna y siempre en el mismo territorio, en las provincias de Toledo, Ciudad Real y Cuenca.

En algunos puntos de ese territorio hemos estado nosotros. Dos años hará muy pronto, a fines de este mes, nos vimos en la precisión de interrumpir estas cartas, porque habiendo ido a un pueblo de la provincia de Cuenca, tuvimos que estar en él hasta que nos fué posible regresar a la corte en un carro, único medio de locomoción que pudimos utilizar después de seis días de esperar que el agua dejara transitable la carretera.

La vía férrea desapareció, los caminos todos se hallaban cortados, los postes del telégrafo estaban caídos y enterrados a más de un metro de profundidad y fué preciso que transcurrieran cuatro meses para que todo volviera a su estado normal.

De la inundación de Consuegra no hablamos por que no es necesario recordar un suceso que todavía no se ha olvidado.

Villacañas es también una localidad que se inunda frecuentemente.

En alguno de los pueblos que hace años se inundaron estuvimos nosotros, teniendo ocasión de observar que en él viven jentes cuyos sentimientos no son muy delicados. Si en aquella época hubiéramos sido supersticiosos, habríamos pensado que lo que sucedía era debido a un castigo de la Providencia. Pero no pensamos de este modo y nos dedicamos a observar el terreno.

¿Qué vimos en Consuegra? Un pueblo construido en la falda de un cerro; el Amarguillo en la calle principal y central del pueblo; las calles paralelas con el río. Llovió en abundancia. Las aguas del Amarguillo subían; las del cenó bajaban; subiendo y bajando, en vez de camino libre, hallaron algunas casas construidas con adobes y se hundieron, pereciendo sus habitantes, que se llevó la que ya era agua corriente. Los vecinos de los pueblos inmediatos para apoderarse de los pendientes de las mujeres ahogadas, ¡las cortaban las orejas!...

Los que quedaban con vida después de la terrible catástrofe, al ser socorridos hacían serenos el relato de cómo murió su padre, su mujer, o el hijo de sus entrañas y el llanto era abundante cuando tenían que decir que entre las ruinas quedaba sepultada una mula, saltaba de alegría el patán del campo al ser socorrido con unas botas de reluciente charol que prefería a los zapatos de excelente becerro. Pronto se quedaría descalzo, pero brillaba aquello tanto, era tan bonito, ¡que casi hacía olvidar la pérdida de la mula!...

No fué aquel desastre castigo de la Providencia, no; fué lógico resultado de hacer las cosas mal. Muchos pueblos de Ciudad-Real, Toledo y Cuenca, están situados en lugares á donde afluye el agua de todas las alturas. Las casas son de tierra; se mojan y se hunden. Pero se edifican de nuevo con el mismo material, no se construyen defensas que eviten nuevas desdichas y cuando éstas se repiten, como tienen que repetirse si no un año, otro, entonces se dice: «¡Qué inmensa desgracia! A ver, gobierno, dame dinero del fondo de calamidades públicas; no me cobres las contribuciones. ¡No ves que soy desgraciado!»

Y ciertamente lo es. Tiene la desgracia de hacer todas las cosas de manera que más le pueden perjudicar en su día.

Alguien creerá que no nos conmueve el dolor ajeno. Si, nos conmueve, pero no llamamos desgracia á lo que solo es resultado de la torpeza unas veces y otras del descuido ó de la indolencia.

Hemos visto muchas desgracias, que hemos aliviado con recursos de la caridad española; hemos observado, para averiguar el origen de esas desgracias y ¿saben nuestros lectores la opinión que hoy tenemos formada?

Pues opinamos que si las desdichas se estudiaran en su fuente, en su causa, habría menos compasión y menos caridad en nuestro país.

Y si tal sucediese, no crean nuestros lectores que sería perjudicial; al contrario; la caridad, tal como se practica hoy, es un vicio peligroso en vez de una benéfica virtud.

Carnón

14 Septiembre 1897.

## El Marqués de Aguilar

Ayer dimos cuenta de su muerte ocu-

currió, cuando no puede repetirse, en su finca Torre Blanca de S. Felip de Llobregat, y hoy, pagando gratísimo tributo á su memoria, queremos dedicarle en LA LUCHA unos cuantos renglones como muestra del afecto que le profesábamos y de gratitud por haber honrado la lista de nuestra suscripción hasta última hora y en ocasiones sus columnas.

El Exmo. señor D. Joaquín E. crivá de Román y Fernández de Córdoba, marqués de Monistrol y de Aguilar era una persona dignísima bajo todos conceptos. De carácter dulce, de afecciones firmes, de lealtad indiscutible para sus amigos, de instrucción poco común, de un civismo envidiable, amante de los adelantos como el primero y de un afán inacabable por cuanto redundar pudiera en beneficio de esta provincia justificado en cuantas ocasiones se le presentaron, constituía una de esas personalidades de verdadero relieve, máxime si se tiene en cuenta su origen nobiliario que no desmintió en ninguna ocasión de su vida, siendo su posición social desahogadísima.

Nuestro llorado amigo era gentil hombre de Cámara con ejercicio y había ocupado puestos preeminentes tales como el de director general de agricultura, industria y comercio, en cuyo desempeño mostró su ilustración y suficiencia, desempeñando el de diputado á Cortes por el distrito de Olot en donde poseía muchas fincas y contaba con no pocas simpatías, el de vocal de la Comisión organizadora de somatenes de Cataluña; presidente de la sociedad catalana de Horticultura, presidente del Instituto Agrícola Catalán de S. Isidro y otros muchos desde los cuales prestó grandes servicios al país de cuyos intereses agrícolas era entusiasta.

En religión era el marqués de Aguilar católico ferviente sin exageraciones; en política figuró siempre en el partido conservador, formando ahora en la desidencia silvelista por causas y motivos siempre respetables y que no son del caso analizar y, como amigo consecuente y leal no tenía precio, y de ello tenemos en este periódico más de una prueba.

Nunca, no obstante haberse enfriado nuestras relaciones políticas por efecto de las exigencias de la maldita política, jamás dejó el ilustre finado de ser un cariñoso y personal amigo nuestro, siempre solícito y siempre midiendonos con el afecto con que nosotros le pagamos desde que lo conocimos ¿que extraño que en la redacción de LA LUCHA se haya sentido su prematura muerte como la sienten los que rinden al afecto verdadero culto? Que extraño es que lamentemos la eterna pérdida del ilustre patricio que pasó parte de su juventud dedicado al bien de su país y su vida toda al culto de la consideración ajena?

El Marqués de Aguilar ha muerto joven, cuando todo le sonreía y cuando estaba en el disfrute de muchas esperanzas y en el goce de verdaderas satisfacciones.

LA LUCHA, al rogar á Dios para que lo haya acogido en su Santa Gracia, reitera á su desconsolada familia el pésame mas sentido, juntamente con el respeto y consideración que merece.

## Lo de Cuba

Noticias del 16 Oficial

Comunica al Gobierno un parte oficial de la Habana con las siguientes estadísticas de la guerra.

D. die el día 9, en Santiago de Cuba perdió el enemigo 4 muertos, 7 armas y 3 caballos. Nosotros, un muerto y seis heridos.

En Las Villas matamos 7; cogimos un prisionero, 28 armas y 48 caballos. Nosotros, un muerto y diez y ocho heridos. Presentados, 78.

En Matanzas, matamos 15 y cogimos un prisionero, 5 armas y 5 caballos. Nosotros, 8 heridos. Presentados, 46.

En la Habana, matamos 25; y cogimos 4 prisioneros, 35 armas y 22 caballos. Nosotros, 10 heridos. Presentados, 58.

En Pinar del Río, matamos 22. Cogi-

mos 3 prisioneros, 21 armas y 6 caballos. Presentados, 21.

Telegrafian de la Habana al *Heraldo de Madrid* que se han presentado en varios puntos de la isla algunos soldados que fueron hechos prisioneros por los rebeldes en Victoria de las Tunas.

En Holguín se han presentado 79, en Cuevas 12 y en Puerto Príncipe 76.

Añade el despacho que se han enviado refuerzos á Gibara.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Huevos revueltos con tomate  
Langosta á la Yankée  
Bifech á la española  
Croquetas de pollo  
Ensalada  
Postres  
Café

### Comida

Sopa de arroz  
Carpa con salsa  
Jamón con tomate  
Gallina asada  
Postres  
Café

### Langosta á la Yankée.

Cortada en trozos la carne de langosta, se hacen saltar en la sartén, en aceite, con chalotas y cebollas picadas; á los pocos minutos se le agrega medio vaso de coñac y otro medio al poco rato con un poco de puré de tomate y cuatro cucharadas de otra salsa cualquiera. Se hace que á lumbré viva se reduzca la salsa y puede servirse inmediatamente.

### Carpa con salsa blanca.

Después de vaciada y escamada con esmero, se le hacen incisiones regulares de arriba abajo en ambos lados. Se pone á cocer debidamente sazonada sobre las parrillas á fuego vivo. Preparada una salsa blanca, se vierte muy caliente sobre la carpa y se sirve adornando la fuente con alcáparas ó pepinillos.

### UN DESCUBRIMIENTO ASOMBROSO

Hace unos veinte años que el autor de estos renglones habiendo sido despedido de un carruaje se dañó la pierna derecha un poco más abajo de la rodilla. Debido en parte á descuido y en parte á un tratamiento erróneo le sobrevino erisipela y entonces supo por primera vez en su vida cuanto dolor y angustia acompañaba á esta enfermedad cuyo nombre quiere decir «piel roja.»

Esto, pues, explica el interés que me temo en la experiencia que tan claramente relaciona el autor de la carta siguiente como también en su feliz restablecimiento por medio de un remedio que ni tampoco se conocía cuando él y yo teníamos 20 años menos.

«Tengo la satisfacción,» dice nuestro corresponsal, «de informarles acerca de la cura tan maravillosa que he experimentado por medio de una de sus medicinas. He estado padeciendo de erisipela en la pierna izquierda por más de veinte años y en varias ocasiones he tenido que quedarme en cama por varios meses. Esto me acarrea un gasto que no podía tolerar pero no tenía otro remedio.

«Llegó el tiempo que creí me tendrían que cortar la pierna.

«Durante parte del año 1873 hasta 1874 permanecí en el hospital bajo el tratamiento de los doctores. En 1884 tuve un ataque peor que nunca, al mal rompiendo en tumores.

«Mis circunstancias en este tiempo eran algo apuradas y el tratamiento no era de acuerdo con la ciencia, ni podía obtener las medicinas necesarias y el resultado fué que cubrió la espinilla de una costra espesa que se parecía á la corteza de un pinal. Se esparció de tal manera, que me causaba más molestia que nunca. Cualquiera exceso de frío ó calor quebrantaba esta capa y supuraba continuamente.

«Desde el año 1889 al 1892 fué examinado cuatro veces por doctores tanto militares como civiles para ver si me hallaba en estado para poder servir en el ejército pero siempre decidían que mi enfermedad era seria, y que no me sería posible servir ni hacer ninguna clase de trabajo por cuyo motivo aceptaron á mi hijo mayor en mi lugar.

«Hace tres años ingresé en el Hospital don de extrayeron el tumor y por algún tiempo

me encontré mejor. Sin embargo, esta terrible erupción me atacó de nuevo hace tres y durante este período fué cuando recibí su mesos carta con los almanques. Hallándome completamente agotado por tanto padecimiento me resolví á probar el Jarabe Curativo y las pildoras de la madre Seigel.

«Me habían aconsejado que lo hiciera hace tiempo pero no tenía fé en ello. Compré una botella del Jarabe y una caja de Pildoras y empezó á tomarlas según las direcciones. Cuando concluí con estas, noté que me hacían bien y comprando más continué usándolas.

«Ahora me hallo completamente restablecido, encontrándome mejor y más fuerte de lo que he estado desde que he venido padeciendo de dicha enfermedad.

«Si examinan mi pierna hoy no encontrarán más que la marca que dejó la llaga.

«Esta es la pura verdad y se lo hago saber para satisfacción suya y en reconocimiento del favor que le debo. Para mayor prueba de la veracidad de mi relación, lo refiero á los doctores y practicantes del hospital donde permanecí (Firmado) Francisco Martínez Canton, Practicante, Murcia, 23 de Junio 1896.»

Considerando la duración de la enfermedad de nuestro corresponsal, sin embargo que recibió las mejores atenciones y cuidados en los hospitales, la cura que resultó del Jarabe Curativo de la Madre Seigel como también de las pildoras no puede clasificarse por menos que maravillosa. Sin duda justifica la alta reputación de que ya gozan dichas medicinas.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel ha podido efectuar esto con el mayor resultado que se podía desear y al mismo tiempo fortalece el sistema renovando la fuerza de los órganos digestivos, aumentando de este modo las carnes y llenando las venas con sangre pura y saludable.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas la Farmacias, Droguerías y Espondurías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasco, 8 Reales.

## NOTICIAS

Solo por complacer á nuestro querido amigo el señor conde del Villar, no porque lo creamos necesario, desmentimos en absoluto la noticia que algunos han hecho circular de que nuestro amigo fué uno de los que, al llegar el señor Silvela á la estación de Madrid, le esperaban.

Los que conocemos al conde del Villar, no creímos la invención echada á volar por los mismos desgraciados que no hace muchos meses tuvieron á bien publicar su muerte, ya que en esto consiste la alta política que algunos hacen con inocencia lastimosa.

—Segun noticias, la Guardia civil del puesto de Castelló de Ampurias ha detenido y entregado á los tribunales de justicia á Miguel Camps y Pous, autor de la violación de sus hijas María y Francisca, de 17 y 15 años de edad respectivamente, cuyo delito, segun parece, venía consumando con mucha frecuencia desde hace dos años, amenazando de muerte á aquellas cuando oponían resistencia.

Si tan repugnante hecho resulta cierto, todo el rigor de la ley será poco para castigar á ese bárbaro.

—La Junta y ordenación de Pagos de Clases pasivas, ha declarado á doña María Gracia Mornau, viuda de don Francisco Rexach Durán oficial de quinta clase que fué de esta delegación de hacienda, con derecho á la pensión de 375 pesetas anuales.

—El municipal D. Benito Mon detuvo anteayer en unos pajares de la calle del mediodía á cinco sujetos llamados Francisco Guardiola, Gerardo Pol, Ramón Oris, Carlos Artau y Jacinto Pajajas, por sospechosos é indocumentados, habiendo sido puestos á disposición del señor gobernador civil.

—El *Correo de Gerona* nos contesta, en forma poco cortés por cierto, á un suelto nuestro de anteayer y dice que mentimos, añadiendo luego que efectivamente ha girado dos letras al señor conde del Villar; una, para cobrarse un año de suscripción, y la otra, para cobrarse parte de unos gastos que la empresa del colega hizo en favor de los señores diputados y senadores, cosa que nadie le pidió y que, por el contrario,



lo costó algunas cartas y recomendaciones el conseguir que aquellos señores se presuntasen á ser favorecidos.

Nosotros, no sabemos si mentimos anteayer, pero no quisimos decir otra cosa que lo que el propio Correo confiesa.

También afirma dicho periódico que el señor conde del Villar es un cumplido caballero. Que conste, pues, lo injusto de la agresión.

A lo demás que nos dice... ¡Pchist!

—Procedente de Selva de Mar, llegó ayer tarde á esta ciudad regresando en el expreso á Barcelona el reputado abogado del colegio de Barcelona D. Joaquín Almeda. Con dicho señor regresó á Gerona la digna esposa de su hermano D. Ramón.

—Segun telegrama que á un amigo nuestro ha dirigido el activo diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés señor Muro y Carratalá, se ha ordenado se verifiquen los estudios y replanteo de las carreteras acordadas en dicho distrito y que fueron incluidas en el plan del pasado Agosto.

Nuestra enhorabuena á los pueblos interesados, y al digno diputado que tanto se afana por el bien de sus representados.

—Ha sido nombrado agente inspector en esta provincia sobre pólvoras y materias explosivas, don Pedro Fonsana.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia Provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Gerona, sobre lesiones, contra Juan y Salvio Alsina.

Abogado, señor Almeda. Procurador señor Ordeig. Magistrado ponente, señor Sangenis.

—El estado general de lo recaudado en la Delegación de Hacienda durante la primera quincena de este mes, es el siguiente:

Por contribución territorial, 178.298'12 pesetas.

Industrial, 57.968'32

Derechos reales, 2.142'74

Impuesto de minas, 3.490'85

Idem de cédulas personales, 583'55

Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 13.846'65

Idem sobre pagos al Estado, 1.219'30

Aduanas, 313.898'26

Impuesto de consumos, 57.484'66

Idem sobre viajeros, 693'82

Contribuciones 3.615'54

Monopolios, 123'75

Rentas y ventas de propiedades, pesetas 10.931'22

Redenciones del servicio militar, 123.000

Recursos de Tesoro, 1.135'46

Resultas de ejercicios cerrados, 4.962'31

Total de lo recaudado, 773.395'55

—La Dirección general de aduanas ha admitido la renuncia que, fundada en motivos de salud, ha presentado el escribiente de la aduana de Port-bou don Felipe Sais.

—De un balcón de la calle de Ballesterias cayó al arroyo una barra de hierro, dando contra un hombre que resultó con una contusión leve en un brazo.

—Los carabineros del puesto de San Felíu de Guixols, verificaron antes de ayer una aprehensión consiste en un saco de café.

—Hoy saldrá para la Corte nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Vilademuls y secretario del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona don Federico Rahola, al abjeto de entregar la instancia que elevan al ministro de Ultramar los importadores y exportadores de Filipinas, en solicitud de que sea derogada la Real orden publicada en la *Gaceta* el 20 de Junio último sobre recargo á las mercancías que excedan del peso declarado.

—El señor ministro de la Guerra ha expedido á los capitanes generales el siguiente telegrama, del que no pudimos hacernos eco ayer por estar ya en preesa el número cuando de él tuvimos conocimiento. Dice así el recibido por este Gobierno militar:

«En vista de un telegrama del capitán general de Cuba que acabo de recibir pidiendo aplase el embarco de los reemplazos hasta fin de octubre por conveniencias de aclimatación, dispondrá V. E. se suspenda la concentración de los individuos del reemplazo de 1896, del cupo de Cuba, con instrucción militar, volviendo á sus hogares hasta nueva orden los que la hubiesen efectuado.»

En su virtud, se ha dejado sin efecto la concentración de los individuos que recibieron instrucción militar.

—Entre las obras dramáticas que durante la próxima temporada teatral estrenará la compañía catalana del teatro Ro-

mea de Barcelona, estan el drama *Llum del Cel* y *La Cocina de la Lola*, de nuestros amigos D. Ramón Bordas y D. Francisco Javier Godo.

Al efecto, el señor Bordas se encuentra en Barcelona desde unos dias hace.

—En Bilbao han sido reducidos á prisión y puestos á disposición de los tribunales militares, vários anarquistas de acción, entre ellos uno terrible llamado Pedro Rodríguez Conde.

Se conoce que las pesquias de la policía están dando muchos resultados.

—En la estación de Viso, de la línea de Sevilla, se ha encontrado entre las mercancías un precioso niño recién nacido colocado dentro de una cesta.

La criatura llevaba encima, en una bolsa, quince billetes de mil pesetas y una preciosa joya colgada al cuello.

También contenía la cesta una carta, en la que se encargaba á la persona que recogiese la criatura, que guardase cuidadosamente el comprobante.

—En unión de su distinguida esposa y de una sobrina, llegó ayer tarde á esta ciudad el digno delegado de Hacienda de la provincia nuestro amigo D. Alvaro Solano.

En la estación fueron recibidos los viajeros por várias familias amigas, amigos particulares y empleados de los distintos centros de la Delegación.

Nuestra bienvenida.

—Se encuentra bastante aliviada de la enfermedad que venia padeciendo, la virtuosa madre política del señor conde del Villar, cuya noticia damos con verdadera satisfacción.

—En la sesión celebrada antes de ayer por nuestro Ayuntamiento, el señor Ciurana pidió, que habiéndose enterado de que en esta ciudad se habia desarrollado el tifus, con objeto de evitar su propagación se reuniese por la Alcaldía con toda urgencia la Junta de sanidad local á fin de que se tomasen las disposiciones necesarias para hacer desaparecer tan infecciosa enfermedad, habiendo pedido además la desaparición de las estacadas que en el río Oñar existen y que, además de ser perjudiciales á la salud, hacen que las aguas queden poco menos que encharcadas, pudiendo ser con facilidad

causa de que se inunde nuestra ciudad en la próxima época de lluvias.

Nuestro aplauso al señor Ciurana que tanto celo se toma en favor de Gerona.

—Durante las próximas fiestas de la Merced, se colocará en Barcelona la primera piedra del monumento dedicado á Federico Soler (Pitarra). A beneficio de dicho monumento, se celebrará una función en el teatro Romea, poniéndose en escena «Batalla de Reinas» y «La mosca al nas», obras de Federico Soler.

## NOTICIAS DE MADRID del 16

*El Imparcial* ayer recibió por correo un paquete de hojas anónimas con el título de «Sangre y luto».

Además le fué remitido un folleto con el lema «Morir matando» y una colección de retratos de los anarquistas ejecutados recientemente.

—Seguramente hasta el lunes no se verá en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina la causa contra Sempau.

Aun no se ha comunicado al señor Ricart, defensor del procesado para trasladarse á Madrid.

—*El Nacional* contestando al órgano del Sr. Silvela, dice que este carece de programa y que por lo tanto los conservadores no pueden aceptar lo que no existe.

Así pues, prosigue, es imposible pensar en la unión, pues el señor Silvela cree que nuestro partido no puede gobernar sin su programa y nosotros entendemos poder gobernar perfectamente sin el señor Silvela.

Este artículo es muy comentado y cuantas personas están al corriente de lo que ocurre en el seno del partido conservador, convienen en que la cosa no tendrá arreglo, por más que se interesen en ello elevadas personalidades.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Pedro Arones mr.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Desamparados, en San Felix.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

tes con que por allí se topaba el caminante, eran por el mismo estilo: jayanes fieros y membrudos, con su correspondiente mechón en la cresta, recogido en la correspondiente redecilla; vejetes descolmillados, pero listos siempre para hacer presa á poco que se les azusase; mujeres que pudieran pasar por machos, con brazos vellosos y nervudos muy á propósito para ayudar á sus lenguas de escorpión cuando estas no bastaban: hasta los mismos chicuelos que andaban jugando por la calle como su madre los parió, tenían en las caras y movimientos un no sé qué de matonesco y patibulario.

Fr. Cristóbal atravesó esta bienaventurada colonia, y saliendo por una veredilla retorcida como un caracol, hallóse en una meseta y frente á la fachada del palazuelo. A la sazón estaba cerrada la puerta, lo cual era señal de que el amo estaba comiendo, y no queria que le molestaran. Las escasas y fementidas ventanas que daban sobre el camino, mal cerradas por póstigos desvencijados y carcomidos, estaban sin embargo guardadas por fuertes barrotes de hierro, amen de las que más cercanas al suelo estaban á tanta altura que con dificultad llegaría á ellas un hombre levantado sobre las espaldas de otro.

Reinaba en derredor del edificio un silencio tal, que el pasajero hubiera podido tenerle por vivienda deshabitada, si por señas de cuatro animales, dos vivos y dos muertos, simétricamente colocados en la parte de afuera, no se hubiese sospechado que por la de dentro habia moradores. Los animales muertos eran dos buitres enormes, con las alas tendidas y las cabezas colgando, uno desplumado ya y medio deshecho por las injurias del tiempo, el otro tieso todavía y con plumas, ambos clavados cada cual en una de las hojas de la puerta. Los animales vivos eran dos bravos, tendidos cada cual en uno de los dos bancos arrimados á dere-

umbral, hasta que el religioso, levantando la cabeza para comunicar su próyecto á sus interlocutoras, le vió y saludóle con la espresión de afecto que siempre le habia profesado, y más en la ocasión presente aumentando por la compasión.

—Le han contado ya... Padre? preguntó Renzo con voz conmovida.

—Si, mi buen Renzo, todo lo sé: por eso he venido...

¿Y qué me dice su paternidad de ese canalla?

—¿Qué quieres que te diga...? Ni para qué tampoco? Lo único que tengo que decirte, hijo mio, es que tengas confianza en Dios, y que Dios no te abandonará.

—Bien hayan sus palabras, padre, exclamó el jóven. No es por cierto vuesa reverencia de los que nunca dan razón á los pobres... Pero á bien que ahí está el señor Cura, y aquél otro señor abogado de pleitos perdidos...

—¿A qué revolver lo que no sirve sino para atormentar en vano...? Yo no soy más que un pobre fraile; pero tal como soy, te repito lo que acabo de decir á estas dos: que contéis conmigo todos... hasta donde sea menester...

—Dios se lo pagará, padre... Ya sabia yo que su reverencia no es como los amigos del mundo... ¡Amigos...! Cuando uno no necesitaba de ellos para nada, mucho jurar y perjurar que allí estaban ellos para echarse en el fuego, si era menester, por uno... «¿Tienes alguno que te estorbe, Renzo?» me decían: «¿no tienes más que boquearlo, y ya puede ir rezando el Credo.»—Bocones! embusteros...! Tanto prometer, y á la hora que uno los busca... que si quieres...! no parece uno para un remedio...

Al llegar aquí Renzo, encontráronse sus ojos con los del Padre, que le miraba entre compasivo y severo; y como barruntase entonces que habia dicho algo que era mejor para callado, queriendo recoger sus propias palabras, empezó á balbucear y á embrollarse, y continué todo desconcertado:



Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

CORREOS

ENTRADAS

SALIDAS

Madrid..	8:48 mañana	3:19 tarde
Barcelona..	8:48 m.	7 mañana y 3 t.
Francia..	7 m. y 3:19 tarde	8:48 m. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll	5:30 m.	11 m.
Olot y su línea..	5:30	11 id.
S. Feliu Guixols..	7 m. y 6 t.	9 m. y 6 t.
Amer y su línea..	6:30 m.	10 m.
S. Aniol y su línea	7 idem.	10 m.
Estañol id. id.	7 idem.	10 m.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 de la m. a 1 de la t. Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche. Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana. Los buzones de los Estancos se recogen a la 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida de los cortasos. Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fullit, Castelló de Ampurias, Figueras, Flassá, Gerona Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Portbou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA

Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou.		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo..	6:48	"	Omnibus..	8:39	"
De mercancías..	10:37	"	De mercancías..	12:43	"
Omnibus..	3	"	Mixto..	5:40	"
Expreso..	5:09	"	Correo..	7:35	"

trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevara coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA

Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto).	5:09	"	Núm. 9. (Julio y Agosto)..	"	5:40
Número 4..	8:34	"	Número 1..	4:32	"
Número 6..	11:44	"	Número 3..	7:30	"
Número 8..	"	3:22	Número 5..	"	12:44
Número 10..	"	5:35	Número 7..	"	2:50

LINEA DEL BAJO AMPURDAN

Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.	Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:33 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:51.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT A GERONA

Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2..	9:10	"	Número 1..	7:40	"
Número 4..	"	3:00	Número 3..	"	1:00
Número 6..	"	6:00	Número 5..	"	4:30

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase. Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numerico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 a Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que van respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.

LA LUCHA

Diario de Gerona. El más antiguo de la provincia fundado en 1871. PRECIOS DE SUSCRICION

En la capital	
Un mes..	2 pesetas
Trimestre..	4:50
Trimestre (fuera)..	5
Ultramar (en oro)..	18 semestre
Un año..	25 id.
Extranjero (trimestre)..	7:50

Todo pago se entiende adelantado. Anuncios.—En la 1.ª plana, una peseta línea. En la 2.ª 75 cént. de peseta idem. En la 3.ª 50 cént. de id. idem. En la 4.ª 25 cént. de id. idem. A los suscritores diez céntimos línea en la 4.ª plana. Por meses y trimestres, precios convencionales. Redacción, Progreso, 4, 3, 1



PAPEL Lohay para vender en esta Redacción.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se acilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, dibujos de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

—Quiero decir... No digo yo que... Pero, en fin, vamos al decir...  
 —Comprendo, comprendo! respondió el Padre, meneando triste y pausadamente la cabeza. Es decir, mal cristiano, que a la hora presente has comenzado ya a descomponer mis planes, aun antes de que yo los ponga por obra.  
 —Yo, Padre...  
 —Sí, tú... Da gracias a Dios que te ha traído el desengaño a tiempo. Has andado en busca de amigos! Y para qué... Y qué amigos... amigos; que aunque hubieran querido ayudarte no habrían podido... Y se te ha olvidado buscar al único amigo que todo lo puede... ¿No sabes que Dios es padre de los pobres y amigo de los atribulados que en Él confían? ¿No te ha ocurrido que la cuerda se quiebra siempre por lo más delgado; y que, aunque...  
 En este momento el Padre se levantó, cogió el brazo de Renzo, y lo estrechó fuertemente: su aspecto, sin perder nada de su severidad, se revistió de una compunción solemne, y bajando luego los ojos, con acento grave y como subterráneo, prosiguió:  
 —Aunque lograras... Hay victorias que el infierno vé con alegría... Infeliz...  
 —Padre, perdon! Verdaderamente yo...  
 —Basta, hijo mio, basta... ¿Tienes confianza en mí? ¿Qué digo, en mí, gusanillo vil de la tierra...? en mí no... ¿Tienes confianza en Dios? —Baconest...  
 —Sí, sí, Padre mio... Bien sabe su Divina Magestad...  
 —Bien: pues prométeme solemnemente que no te meterás con nadie, que no provocarás a nadie, que no tomarás consejo sino de mí...  
 —Lo prometo...  
 Lucía respiró como si le hubiesen quitado una montaña de sobre el pecho, é Inés dijo:

—Ah buen muchacho!... Siempre has sido tú un corde-ro, hijo mio...  
 —Oid, hijitos, oid, continuó Fr. Cristóbal. Hoy mismo voy a hablar a ese hombre. Si Dios le toca el corazón, y se digna dar eficacia a mis palabras, bendito sea; sino... bendito sea también! Él nos abra caminos. Vosotros, entretanto, estáis quietos y retraídos... No me charleis con nadie, no salgais a la calle. Esta tarde, ó mañana por la mañana lo más tarde, volveremos a vernos... Dios sea con vosotros.  
 Dicho esto, volvió la espalda, y para atajar las acciones de gracias y bendiciones de sus interlocutores, partió como una flecha, camino de su convento, adonde llegó a tiempo todavía de asistir al coro a cantar sexta; comió después, y sin demora se puso en marcha, hacía la guarida de la fiera que intentaba amansar.  
 El palazuelo de D. Rodrigo campeaba escueto a manera de fortín, sobre la maseta de una de las colinas que de trecho en trecho se elevan por aquellos ribazos. A esta descripción topográfica nuestro anónimo añade que el sitio (¿tenía más que habernos dicho pura y simplemente como se llamaba?) era un poco más abajo del caserío de nuestros novios, distante de él como unas tres millas, y poco más de cuatro del convento. Al pié de la colina, por la parte que mira al Sur, y en dirección del lago, veíase esparcido un grupillo de casetas habitadas por colonos de D. Rodrigo, y que formaban como una exigua capital de su exiguo reino. Con solo pasar por allí, se venía en conocimiento de la condición y costumbres de los moradores: en echando una ojeada por cualquiera póstigo abierto al zaguante de cualquiera de las casas, veíanse colgados de la pared y confusamente mezclados con azadas, rastrillos, sombreros de paja y redcillas, mosquetes, trabucos y frascos de pólvora. Las gen-